
被访者简介 ： 恪佐尧 ，
１９３５年出生。 大型音乐舞蹈史诗 《东方红 》 舞蹈编导之

一

， 大型歌舞

剧 《毛主席在安源》 导演 。 曾任中央歌舞团舞蹈编导 ， 国家
一

级编导 ， 享受国务院政府特殊津贴 。
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■Ｍ 忆往昔峥蝾岁月 稠以来看我排的这场 ，
这场定稿了 ， 大家都 光

、 美术 ， 还有我们这部分的舞美……事

黄卫星 ： 您能 简单介绍一下 《 东方 高兴 ， 明天接着排下一场。 我们都全身心 无巨细 ， 他全都关心 ， 那时候我们都叫总

红
》 的创作语境吗 ？地投入到作品创作中去 ， 政治气氛也相对 理为总导演 。

佟佐尧 ： 那时候我们国家物资很匮 宽松许多 。

乏 ， 都是凭票供应 ， 刚过了自然灾害
，
大＿ 上了

一

年的编导课

家情绪都缓过来了 ，
１９ ６４年正好赶上庆祝＿总理傾注心血黄卫星 ： 您在 《 东 方红 》 编导组具

新中国成立 １ ５周年 ， 周总理提议说要弄个黄卫星 ： 大 家刚一投入 《 东 方红 》体工作是什么 ？

大歌舞 。的创 作 ，
很快就进入紧张的工作 中 了 ？佟佐尧 ： 刚开始的时候 ， 编导组２ ０

我们八月 初集中起来 ， 九月开始彩佟佐尧 ： 那时候我年轻啊
，
刚开始 多个人 ， 等到后来修改拍摄艺术电影的时

排 ， 就
一

个多月 时间 ， 《东方红 》 就全出 的时候 ， 不太知道这个事情的意义 ， 大家 候 ，
只剩下十几个人 了 ， 有孟兆祥 、 金

来了 。 《东方红 》 创作主要有三个基础 ：
也没有充分重视 ， 当时有些主要团体也没 明 、 黄伯寿和我等等 ， 我们

一

直坚持到第

一

是历史歌曲 ；
二是上海的 《 在毛泽东 有把自 己的全部力量投入进去 ，

大家以为 二年 １０月 。 修改过程中 ，

一

条修改意见出

旗帜下高歌猛进 》 ；
三是朝鲜的大歌舞 是搞个例行的国庆晚会 。 对 《东方红 》 历 来了

，
大家晚上都不睡觉 ，

一

定要等着指

《
三千里江山 》 。史意义的认识和觉悟是慢慢形成的 ， 并非 挥部审查后的反馈意见 。 大家不厌其烦反

编导们当年都特别年轻 。 那时我还是
一

蹴而就 。反复复
一

遍又
一

遍地改
，
所以这么大的工

演员 ， 也帮着编导金明工作
， 我就像他的人民大会堂架子搭起来后 ，

第
一

场演 程 ， 不到十几天初稿就拿出来了 。

徒弟
一

样 ， 所以调金明到 《东方红 》
工作 出

一

下就轰动了 ，
观众特别喜欢 ，

接着到那时候讲革命冲突 。 所以有些场是

的时候 ，
把我也调去协助他。处搞专场 ， 大学生专场 、 干部专场… …毛 要去掉 ，

有些重点段落要加强。 例如遵义

黄卫星 ： 您 当时 多大 ？主席看了以后 ， 提出了
一

些修改意见 ， 就 会议 、 苏维埃政权建设 、 抗日统
一

战线等

佟佐尧 ：
２ ８岁 ， 我当时正在外地巡 在毛主席提出修改意见之后 ， 大家才感觉 等 。 当时排

一

段歌颂庆祝抗 曰战争胜利的

回演出 ， 接到电话叫我赶紧回来
，
就这样 到这个事情的意义特别重大。 周总理说要 内容 ， 我从 《延安的火炬＞ 油画里得到了

进了 《 东方红 》 剧组 。 那时候刚 刚结束 拍成电影 ， 那时候演员不够就从全国各大 灵感 ：

一

层层的窑垌 ，
到处都是火把 。 那

自然灾害 ， 很流行
“

忘记过去就等于背 军区调 。时候 ， 学生们把棉被拆了 ， 沾上油点 火

叛
”

， 这是 《 自有后来人 》 里面的台词 。黄卫星 ： 我查阅 了 周恩来的年谱 ，
把

，
庆祝抗 日战争胜利 。 因为我比较熟悉

黄卫 星 ： 《 东 方 红 》 创 作组汇 聚 发现一 个很有意 思 的现 象
，
周 恩 来对 陕北的民间素材 ， 四天就排出来了 。 不过

了 全 国的精英 ，

一起通过这种特殊的 方《 东方红 》 的关心和指导超出 了任何一 后来这个场景在审查的时候还是最终删掉

式
，
来呈现一种历 史记忆 ，

可谓
“

忆往 部作品和文艺活动
，

他对 《 东方红 》 倾了 ， 为什么呢？ 总理说从历史实际讲 ， 中

昔峥碟岁 月稠
”

。注的心血最 多
，

《 年谱 》 对 《 东 方红 》国人民还来不及庆祝抗曰战争的胜利 ， 就

佟佐尧 ： 当时我们编导组有广东 、 事件的相关记录有近十次 。 周 总理一直 立刻卷入了内战之中 。

济南
、
沈阳 、 上海等全国各地调来的 。 演 非常关心文 艺 、 文化的发展 ，

以及文 艺黄卫星 ： 这样反复的修改、 严格的

员也是全国的 ，
群众演员来自南京 、 沈 工作者 。磨砺

，
对您的 艺 术生涯影响特别 大吧 ？

阳 、 济南
，
当然主要还是北京的 。佟佐 尧 ： 周总理经常来看我们排佟佐免 ： 那个时候 ， 从 丨 ９６４年十？

一

黄卫星 ：
１ ９６４年文 艺界 已经开始 了练 ，

而且还不让人通知 ，
后来大家都和周 开始演出

一

直到过年 ， 停顿一阵子再修

整风运动
，

《 东方红 》 筹备阶段从全国 总理熟了 ， 觉得来了就来了 ， 都习以为常 改 ， 修改到来年五？
一

， 五？
一

修改好了再

各地调集 了很 多 艺术家
，
当 时的创作有了 。 周总理来了就坐下看 ，

就是很平常的 演 ，

一直到十月 。 １ ９６５年的电影踉十 ＊一

没有受到政治环境的影响 ？小事 ， 他都很关心。 有时 ， 周总理带着外 演出完全不
一

样。 但是场序还是
一

样 ， 党

佟佐尧 ： 我们没有受到影响
，
但是 宾来参观 ，

他很骄傲地介绍 《东方红 》 。 史还是一样的 。 在修改过程中 ，
党史课是

我们的领导肯定感受到了 。 当时
一

腔热血 周总理和文艺圈人士关系很好 ， 在文艺界 周总理亲自给我们讲的 。 我刚进 《东方

搞创作 ，
大家情绪热烈而紧张 ， 根本不分 有很多朋友 。 他不仅关心文艺创作的广 红 》 是协助导演工作的 ， 经过

一

年的训练

你是哪场的哪组的 ， 只要你有时间 ， 就可 度 ， 还关心深度 。 《东方红 》 的音乐 、 灯 和重构 ， 从 《东方红 》 出来后 ， 我就走进

Ｉ



编导行列了。宽下面窄 ， 所以从ｓ ｉ的时候就要是变形
±

后来从事编导这个工作 ，
１ ９９０年中国 的 ， 那时候几组幻灯 ， 换得工作人员也很佟佐 尧 ： 《 东方红 》 里的歌曲，

第
－次办亚运会 ，

觀开幕式贼舖 ， 雜 ，
賴聽職的 。 外顔了觉雛

騰 ， 細馳史
＾
？ ， 咖 《 团结就是

然后毛泽东 １ ００周年诞辰 、 香港回 归 、 澳 神奇 ，
问

“

这是怎么弄的
”

，
总理还幽默￥

■ ＞ 、 ＜

＾

放军进行 、 ＜ 义勇军进

门回归的演出 ， 都是我负责的 ，
可以说在 地磁个保密不能和你讲 。行曲 》 、 《歌唱祖国 》 、 《保卫黄河》

，

《 东方红 》 的这
一

年 ，
学习了

一

年的编导

’

还有的是新创作的 ， 比如 《十 月的风》 、

支果■■丨立
《带療长街行 》 、 《 就乂歌 》 等等 。 当时

黄卫 星 ？

《 东 方红 》 在人 民大会堂
影响最大的就是歌曲 ’ 大多数都流传下来

■ 革命的现实主义与浪漫主义演出
，

观众反应如何？７ 〇

黄 卫星 ： 您觉得 《 东 方红 》 艺术创終佐 免 ： 每天演出的时候 ，
我们编

在＿以
—

个歌者的名 义唱蒙古族民歌

作 的最大特点是什 么 ？导组都坐在观众席里看 ， 看哪些地方还需
《 赞歌 》 ’ 大生产

＾

卩场 ’ 泥
＇

湾 》

ｂ

佟 佐尧 ： 尊重艺术规律 。 《东方 要进
一

步修改 ， 也观察观众的反应。 那时
《 边区十唱 》 等作品演唱的不是歌者 ， 是

红 》 把革命现实主义和浪駐义结合獅 候也不卖票 ，
票发到各个雜都是按各个

醒的八路军战士和延安
＾
百

＾
。 雜歌

常好 、 非常成功 。 对此 ， 我是这样理解 行业
一

批批去看的 。 每次大会堂全部都坐
？ 化

的 ： 革命现实主义 ， 翻群众的需要就是 满了
，

三层都坐满 了 。 主要是北京的观
７ ’

党的需要
；
现实主义就是立足于人民群众 众

，
也有外地组织过来看的 ， 反响特别热

的生活
，
不讲生活

，
浪漫是浪漫不起来 烈 。

的 ，
是没有根的 。 但是光讲现实 ， 缺乏浪黄 卫星 ： 您有印 象特 别深刻 的人或

作 ，
但是流传下 来 的作品很少 ，

您觉得

漫 ， 就没有理想了 。 《东方红 》 把这两者 者事吗 ？是什 么 原 因 ？

 ＞八

结合得非常好 ，
非常有说？力 。佟佐尧 ： 有

一

次我看到
一

个中年妇
ｕ

終 佐 免 ： 后来 又 有 《 中 国革命之

有
－

场里
，
国民党那些元老们 、 资本 女 ， 边上坐着个小姑娘 ， 在看第四场抗大

歌 》 ， 那时候从创作
二
演员到导演 ， 应该

． 家们
， 作鸟撤状

，
顔

－

體ｉｓ式的 ’ 腫咖槪 麵齡辦 ：

“

麵之滨
说雛 《 东施 》願了 ，

、

勘什么贿

属于革命随粧义 。 贿总贿上麵 集合了
－

触報臟鋪子Ｍ 、
，
人娜

「
为传？ ？ 有

—

傾醒当醜创作

^
帜被机关枪打下来的画面 ， 也是革命的浪 放命运全靠我们担承 。

”

小姑娘就问 ：

有 ｆｉｇ

漫主义 。 历史实际上不是打下来的 ， 腿
“

妈 ， 你怎么也会麵？

”

她说 ：

‘‘

我当 《东方红 》 的舞
＾
也有很多创新的东西

^
观众看打下来觉得麵快

，
这是革命的浪 时就郷儿上学 。

”

我想 ： 麵候北京好
比如賊剧

一

样采胆动的形式
， 賴节

漫主义。 当时并没有提出来这是革命现实 多学生去了延安 ，
她估计就在那批学生里

胃

主义和浪漫主义这句话
， 后来是学 《 毛 头 。 她女儿只有十几岁 ，

还带着红领巾 。黄 卫＞１ ： 现 ？在揭 《 东 ＾
？

＆ 》 ，
您－

选 》 时才知道的 。 实践也证明 ，
凡是这两 抗大校歌完了 ， 紧接着就是 《到敌人后方

这老一 辈 的 艺术家们 ，
印 象还深刻 吗 ？

者结合得好的 ， 都成功了 。去 》 ， 她就唱出声来了 ，
小姑娘

一

扭头
，

，

佟佐尧 ： 我们这
了
辈老人好久不见

黄卫 星 ： 革命的浪漫主 义与 现 实 主 问 ：

‘‘

妈
，
你还会唱啊 ？

”

她说 ：

‘
‘

我们
了

’

—

通电话？１起来都很熟悉。 我 自己也

义相结合 ，
还体现在 文 艺 工作者 的 工作 就是唱这首歌到敌后去的 。

”思考 《东方纟Ｉ 》 到底成功■么地方 ’
为

作风上 。哎呀 ， 当时我非常感动 ， 这是有共鸣
什么那么多新创的歌曲 ， 大家当时

一

听都

佟佐尧 ： 大家不怕苦不怕累 ， 认真 的人 ， 她亲身经历了那段历史 。 《 到敌人
力？个？１

踏实 ， 团结紧张 。 演员都是很令人感动 后方去 》 的音乐完了 ， ｐ人伍慢慢走远了 ，

的
，
到后台看

，

—

人
－

个小马扎 ，

一

人演 底下哗哗的掌声一片 。 我在旁边看得非常
所以

一

下子就被人们接受了 。 现在的少先

好几个角色 ， 下场就换 ， 从没人 叫苦叫 清楚 ，
她没鼓掌 。 我想 ，

这很正常 ， 当年
卩人卩人？

‘ ‘

我 丨门 ＾是共产￥义接班人… …
＂

＆

累 。她打着龍到敌人后方去 ， 不像舞台上那
是经过改动的

’ 《东方红 》 以后 ， 大家都

创作人 员充满激情和想象 ，
舞美组 么壮阔那么浩浩荡荡 ， 都是偷偷摸摸地扒

＠胃

娜多麵 ， 周总理带着外宾来看 《东方 铁路去的 。 从奔赴延安到 １ ９ ６４年观看 《东
歌了 。 而以

＾

的队歌是
“

我们新中国的儿

红 》 ， 那时候我们 自己进行技术创新 ， 做 方红 》 ， ｓ暇历史引起了她的情感共鸣 ，

？

了新幻灯 。 那时候幻灯是高科技了 ， 要把 没有鼓掌可能是仍然沉浸在对过去的怀念
■风雨苍黄

薄的水箱
，
照片搁在镜头前面 ，

照片往下＃卫 星 ： ＃很快 不 久
，

‘‘

十 年 ＆

移动 ， 大屏幕照出来就往上走 ，
很有创意 ■ 久唱不袞的经典劫

”

期 间 ，
江青列 出 禁 演的毒草 电影 名

但是很难 。 照片幻灯打出来要变型 ，
上面黄卫 星 ： 《 东 方红 》 的创作有很 多

单 里 虽 然 没有 《 东 方 红 》 ， 但是 列 出

相




 ＿… — 

＾＾







＾
，１
，

一 个可 以 上 演 的 名 单里 也没有 《 东 方 们自身的 目的 。 实事求是地讲 ，
这个问题 始终觉得远远不够 。 现在的编导 ， 不深入

红 》
，

《 东方红 》 处在 中 间的
“

灰 色
”

确实存在 ， 当时也是年轻人对毛主席崇拜 生活 ， 不接近群众 ， 不走到基层 ，
所以就

地带 ，
紧张 的政治环境 中 ， 《 东 方红 》的狂热推动了

“

十年浩劫
”

，
毛主席在历 创作不了动人的作品 。

也被
“

封存
”

没有放映 。史上确实也犯过
一

些错误 。 但是中国没有现在新闻界 、 文艺界 、 社科学术界

佟佐尧 ： 有人说那时候 《 东方红 》孙中山 ， 推不倒封建王朝 ； 没有毛泽东推 都在提
“

走转改
”

， 我觉得本来就应该是

是禁演的 ， 我没有听到
，
也没看到文件 。 不倒三座大山 ，

也建立不了新中国 ； 没有 这样的 ，

“

走 、 转 、 改
”

是基石 ， 不是提

当时歌舞团业务已经停止了 ， 但是团里派 邓小平 ，
我们也富裕不起来 ， 这

一点我毫 高 。 现在才提出来是因为之前三十年来没

出各个小分队 ， 到各村各街道去演出 ，
唱 不怀疑 。延续好传统。 《焦裕禄 》 那篇文章就是这

的歌许多都是 《东方红 》 里的歌 。 我所在么出来的 ， 雷锋的报道也是这么出来的 ，

的那个小队 ，
就是用 《 东方红 》 里的歌曲■■文艺界

＂

走 、 转 、 改
”

不是说为了遵照
“

走转改
”

， 才发现的焦

和舞 蹈出去演 出的 。 表演 《 农奴翻身把黄卫 星 ： 十七届 六中 全会提 出 了 社 裕禄 ， 而是不论是新闻还是文艺创作就应

歌唱 》
、

《 大渡河 》 和 《 八月桂花遍地 会主义文化大繁荣 大发展
，

现在 中 央高 该走到基层去亲身观察和感受
，
才能创作

开 》 ， 也包括我之前排的戏 《毛主席到安 层也把文化发展的重要性上升到 国 家 战 出真情实感的作品 。

源 》
，
群众都是很喜欢的 。略高 度 ，

您 觉得 《 东 方红 》 对 中 国现代黄卫 星 ： 那您 对我 国的 文化发展和

那时虽以样板戏居多
，
但我们歌舞 文化发展的意义是什 么？文化繁荣 有什 么好建议？

团都是走上街头
，
走进部队去表演。 那个佟佐尧 ： 现在提 《东方红 》

， 有两佟佐 尧 ： 我
一

直工作到 ７０岁 。 ２ ００５

时候 ，
游行队伍在哪儿集合 ， 我们就在哪 个意义 ：

一

是怀旧 ，

一

是肯定历史 。 前些 年退休之前 ，
文联派我带着队伍去延安

，

儿搭个台演出 ，
也没有什么具体的演出任 年

一

些文艺团体也有用合唱和乐队演出 后来又带着队伍去南非 ， 但是到了 

２ ００ ５年

务 ，

一

般都是演出宣传 。《 东方红 》 的 ，
只有歌曲没有舞蹈 ， 反响 退休之后 ，

就含饴弄孙 ， 享受晚年幸福时

黄卫 星 ： 今天年轻人大 多知道 《 东 不是很大 。 但是去看的老人 ， 他们很感 光 。

方 红 》 里 的 一些歌曲
，
但是对 《 东 方 动

，
很怀旧 。那天我看湖南卫视的

一

个节目 ，

一

个

红 》 不 太了 解 。 他们在 网络上下载视频我很关注十七届六中全会 ， 我真没想 老年妇女说 ：

“

我们不能把二人转当作我

看后 ， 感 触也很深 ，

虽然 《 东 方红 》 过 到会把文化的地位提得这么高 。 国家现在 们的文化传统 ， 还要为二人转搞那么豪华

了 很 多 年 ，
但是里面 的 革命激情 、 理 想 讲的是大文化 ， 当年邓小平提出来的

“

两 的礼堂 ， 这并不是我们 中华文化的精华和

主 义依然很感人。 当 然现在 孩子都有反 条腿走路
”

， 其实现在已经忘了
一条腿 全部。

”

我觉得她说得很好 ， 代表了我的

叛精神 ， 也有极少部分质疑 《 东方红 》了 ， 中国走到这步了 ， 应该全力重视建设 心声 。 文化创作要有传统 、 有内容 。

搞 个人崇拜 ，
对于毛主席 完美 、 高 大的 精神文化了 ， 这次提出发展文化 ， 是

一种

形 象不 以 为 然 。 对这种现象 ，
您 怎 么历史的进步 。

看？黄卫星 ： 您 觉得现在文艺 创作 中 的

佟佐尧 ：
毛主席的形象不是我们文问 题和症结 在哪

艺工作者有意塑造的 ， 而是那个时代共同里 ^

建构的 ， 老百姓歌里唱的就是毛主席 ， 表佟 佐 尧 ：

达 ，群众的心山
＇

例如歌曲 《嫌 １ ： 》 ． 《 尔概 》 创作

－

ｌ ｉ ｒｆ； ． Ｉ

．Ｖ
． ）

－

５ ｌ ｌ

Ｊ ！ｒ

－ ＇

ｉ ｌ Ｍ
＇

Ｖ
赞扬毛主席 。人们 的思想 、 ｉｉ

我曾经排了个节目 ． 叫 《 枣园来了秧 求和情 趣 ， 和 实
^

歌队 》 ， 原来表现的是秧歌队
一

会到専园 际历史 、 生活现

ｒ ，
一

会到王家沟了 ， 脏席见老总 。 我 实契 合度很高 ，

Ｉｆ
ｍ 兩 来丫 秧歌队 》 改成 ｌ

？

大那场了 ， 所 以 很 快 被 人 ＾
；

Ｉ Ｌｔ领柚都在秧歌队里与 课演 们认 ｎＨ
＇

现在 ，

胃
＜

阿片灌 卜
丨 ＜ 丨吹＿襲 ／

？的 人 ，

这些人把毛泽东抬獅个位置上 ， 贿他 反对这些 ， 但是 ，

侈佐尧近照 摄影／扬荣荣


